

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Perdición. Rutilio Escandón** se despide de Chiapas en medio del derrumbe. El asesinato del sacerdote **Marcelo Pérez** sacudió aún más a un estado ya azotado por la violencia. **Pérez**, defensor de indígenas y crítico del narcotráfico, fue abatido en San Cristóbal de las Casas tras una misa. Aunque **Escandón**, quien deja el cargo el 7 de diciembre, promete justicia, el crimen se suma a una larga lista de homicidios no resueltos y a un entorno de guerra entre grupos criminales y autodefensas, una bomba que el mandatario nunca logró desactivar del todo. Con la transición a **Eduardo Ramírez** en curso, Chiapas no está caliente... se lo dejan en llamas.

**2. Estado vs. jueces.** Los gobernadores de la 4T estallan contra los amparos "improcedentes" del Poder Judicial. Acusan a los jueces de sabotear reformas constitucionales y califican sus acciones de ilegales, afirmando que "se extralimitan" al frenar la publicación de leyes en el *Diario Oficial*. Liderados por **Claudia Sheinbaum**, los mandatarios estatales defienden la reforma judicial y rechazan cualquier medida cautelar que interfiera con la entrega de listas de jueces al Senado. Algunos críticos no se quedan callados: acusan a los firmantes de "deshacer el pacto federal". La batalla institucional está encendida, y la independencia judicial se tambalea.

**3. Peores que en el pasado. Pedro Armentía,** líder de MC en el Congreso de Campeche, denunció el favoritismo del gobierno de **Layda Sansores**, pues la señora reparte recursos y asfalto sólo para alcaldías de Morena. El convenio de Pemex, que supera los mil millones de pesos, excluye a **Biby Rabelo de la Torre**, la alcaldesa campechana, quien lidia con el abandono estatal. **Armentía** critica la manipulación de medios pro**Sansores** y exige transparencia en la distribución de recursos. "Antes no se distinguían colores partidistas en Sedesol", apunta el legislador, quien pide trato justo y equitativo para todos. Qué dolor de cabeza ha resultado la mandataria. Y lo que le falta...

**4. Una de cal.** El Ejército detuvo a **Luis Alberto "N"**, presunto líder de una célula del Cártel del Pacífico, en Culiacán. Capturado junto con cuatro individuos más, les aseguraron armas de alto calibre, granadas, equipo táctico y vehículos. La Sedena informó que la operación es parte del Plan de los 100 días para combatir la violencia en Sinaloa, donde grupos de **El Chapo** y de **El Mayo Zambada** mantienen una disputa tras el supuesto secuestro y traslado de **Zambada** a Estados Unidos. La FGR, de **Alejandro Gertz**, determinará la situación jurídica de los detenidos. La guerra no para donde gobierna **Rubén Rocha**, pero al menos llegó un golpe certero.

**5. Dramático. Roberta S. Jacobson,** exembajadora de Estados Unidos en México, aclara sus dichos sobre **Genaro García Luna** y **Felipe Calderón**. En la red X, **Jacobson** aseguró que, en su momento, el gobierno de **Calderón** debía tener más información sobre los vínculos de **García Luna** con el narco. Sin embargo, niega haber afirmado que EU le advirtiera a **Calderón** sobre la corrupción de su secretario de Seguridad. La exdiplomática incluso se excusa por los posibles errores en su español, un detalle que no pasó inadvertido. ¿Confusión lingüística o diplomática? El discurso oficial sigue dejando más dudas que certezas.

